



CARTA MMA N° 223259

SANTIAGO, 17 AGO 2022

Señores (as)
Convocados a Comité Operativo Ampliado
Presente

Junto con saludar, por medio de la presente, informo que mediante Resolución Exenta N°1136, de fecha 19 de octubre de 2020, publicada en el Diario Oficial el día 02 de noviembre del mismo año, que se acompaña a esta misiva, se dio inicio a la elaboración del anteproyecto de la norma primaria de calidad del aire para arsénico¹.

En este contexto, y conforme a lo indicado en el artículo 7 del Decreto Supremo N° 38, de 2012, del Ministerio del Medio Ambiente, que "Aprueba Reglamento para la Dictación de Normas de Calidad Ambiental y de Emisión", se ha resuelto conformar un Comité Operativo Ampliado que intervenga en el proceso de elaboración mencionado. Cabe indicar que este Comité estará conformado por los integrantes del Comité Operativo y personas naturales y/o jurídicas, ajenas a la Administración del Estado.

El comité operativo ampliado tendrá por función colaborar con el comité operativo en la elaboración de la propuesta de anteproyecto, mediante la formulación de opiniones, sugerencias y observaciones, así como el aporte de antecedentes técnicos relevantes. Las sesiones se realizarán de forma remota, citándose con la debida anticipación. El ministro o quien lo represente, presidirá y coordinará el comité, debiendo levantarse acta de lo tratado en cada sesión, de los acuerdos adoptados y de las posiciones u opiniones disidentes.

En virtud de lo precedentemente expuesto, solicito a usted proponer un representante para integrar dicho Comité Operativo Ampliado, indicando la siguiente información: nombre, departamento o unidad a la que pertenece dentro de su institución, número de teléfono y correo electrónico. Agradeceré confirmar su participación e indicar quien participará del Comité, al correo electrónico [REDACTED]@mma.gob.cl, a más tardar dos semanas del despacho de esta carta.

Ante cualquier duda, se solicita tomar contacto con el Sr. Emmanuel Mesías Rojas, profesional del Departamento de Planes y Normas, de la División de Calidad del Aire de este Ministerio, al correo electrónico indicado en el párrafo precedente.

Sin otro particular, se despide atentamente,



MARÍA HELOISA ROJAS CORRADI
 MINISTRA DEL MEDIO AMBIENTE

MPU/VRB/FDB/MCPB/AEG/BRS/RTR/CTC/IMA/EMR/gqs

¹ Expediente electrónico del proceso:

https://planesynormas.mma.gob.cl/normas/expediente/index.php?tipo=busqueda&id_expediente=937833

Adj.:

- Resolución exenta N°1136/2020, del Ministerio del Medio Ambiente.

Distribución:

- Corporación Nacional del Cobre
- Empresa Nacional de Minería (ENAMI)
- Complejo Metalúrgico Altonorte
- AngloAmerican Sur S.A.
- SONAMI
- Consejo Minero
- Generadoras de Chile
- SOFOFA
- Centro de Tecnologías Ambientales (CETAM) de la Universidad Técnica Federico Santa María
- Instituto de Ciencias de la Salud, Universidad de O'Higgins
- Universidad de Atacama
- Universidad de Antofagasta
- Sercoamb
- Ecometales
- CITUC
- Asociación de Empresas Consultoras de Ingeniería de Chile - AIC
- DICTUC
- FIMA
- Colectivo en Defensa del Medio Ambiente de Atacama (CODEMA)
- Uniendo Barrios
- Coordinadora por el medioambiente
- GEA Atacama
- Agrupaciones ambientales (ARAO y Modatima Cachapoal)
- Unión Comunal de JJVV (Machalí)
- Federación Nacional de Pobladores - FENAPO
- Red de Mujeres El Loa
- Comunidad Indígena Chunchuri
- Comunidad Indígena La Banda
- Consejo para la Recuperación Ambiental y Social de Quintero y Puchuncaví
- Mujeres en Zona de Sacrificio
- Agrupación Catemu en Movimiento
- Grupo de Monitoras de Salud Fortaleza y Más Vida
- Mesa Técnica Ambiental de Catemu
- Colegio médico
- Asociación Chilena de Municipalidades

C.c.:

- Gabinete Ministerio Medio Ambiente
- Archivo División Jurídica
- Archivo División de Calidad del Aire
- Archivo Oficina de Partes

REPÚBLICA DE CHILE
MINISTERIO DEL MEDIO AMBIENTE

PSV/MFG

DA INICIO A LA ELABORACIÓN DEL
ANTEPROYECTO DE LA NORMA PRIMARIA
DE CALIDAD DEL AIRE PARA ARSÉNICO.

RESOLUCIÓN EXENTA N° 1136

Santiago, 19 de octubre de 2020

Vistos: Lo dispuesto en la Ley N°19.300, sobre Bases Generales del Medio Ambiente; en el Decreto Supremo N° 38, de 2012, del Ministerio del Medio Ambiente, que establece el Reglamento para la Dictación de Normas de Calidad Ambiental y de Emisión; en el D.S. N° 28, de 2013, del Ministerio del Medio Ambiente, que establece "Norma de Emisión para Fundiciones de Cobre y Fuentes Emisoras de Arsénico"; en el Of. Ord. N° 202969, de 30 de julio de 2020, del Ministerio del Medio Ambiente, por el que solicita informar el estado de cumplimiento de la Norma de Fundiciones; en el Of. Ord. N° 3450, de 21 de agosto de 2020, del Ministerio de Salud, por el que se solicita dar inicio al proceso de elaboración de una norma primaria de calidad del aire para Arsénico; en el Of. Ord. N° 2541, de 17 de septiembre de 2020, de la Superintendencia del Medio Ambiente, por el que informa sobre el estado de cumplimiento de la Norma de Fundiciones; en el Memorándum N° 576, de 16 de octubre de 2020, de la División de Calidad del Aire y Cambio Climático del Ministerio del Medio Ambiente, que solicita dar inicio al proceso de elaboración de la norma primaria de calidad del aire para Arsénico; en la Resolución Exenta N° 249, de 2020, del Ministerio del Medio Ambiente, que instruye medidas extraordinarias de visación de documentos del Ministerio del Medio Ambiente - Subsecretaría del Medio Ambiente a raíz de la alerta sanitaria por emergencia de salud pública de importancia Internacional (ESPII) por brote de coronavirus (COVID-19); en la Resolución N°7 de 2019 de la Contraloría General de la República, que fija normas sobre exención del trámite de toma de razón; y,

CONSIDERANDO:

1.- Que, nuestro país cuenta con siete fundiciones de cobre localizadas en las regiones de Antofagasta, Atacama, Valparaíso y O'Higgins, en el entorno de las que, históricamente, se han observado altos niveles de Arsénico en el aire.

2.- Que, la Agencia Internacional de Investigación del Cáncer (IARC) ha concluido que existe suficiente evidencia para catalogar a los compuestos de arsénico dentro del grupo 1, esto es, con efecto carcinogénico para los humanos¹.

¹ World Health Organization (WHO). Air Quality Guidelines Second Edition, Chapter 6.1. WHO Regional Office for Europe, Copenhagen, Denmark, 2000.

3.- Que, con anterioridad a la publicación de la Ley N°19.300 sobre Bases Generales del Medio Ambiente, el Ministerio de Salud dispuso de un plazo de 180 días, tal como se expresa en el D.S N° 185, de 1992, del Ministerio de Minería, para dictar una Norma Primaria de Calidad del aire para el arsénico.

4.- Que, la norma mencionada fue dictada mediante el D.S. N° 477, de 1994, por el Ministerio de Salud, denominada "Norma Primaria de Calidad del Aire para Arsénico", norma de carácter nacional que estableció concentraciones máximas de arsénico de 0.1 y 0.05 ug/m³ para los límites diarios y anual, respectivamente.

5.- Que, mediante el D.S. N° 1.364 de 1994, del Ministerio de Salud, se derogó el D.S N° 477, de 1994, justificándose en que la dictación de tales normas debía ajustarse al procedimiento específico para la dictación de normas Primarias y Secundarias de Calidad Ambiental, dada la reciente entrada en vigencia de la Ley N°19.300, sobre Bases Generales del Medio Ambiente.

6.- Que, posteriormente, se inició el proceso de elaboración de la Norma de Emisión para la Regulación del Contaminante Arsénico emitido al Aire, que contó con los antecedentes del Ministerio de Salud y el proyecto FONDEF llevado a cabo por la Universidad de Chile. Este estudio evaluó la pertinencia de regular el arsénico mediante una norma de calidad o una norma de emisión. Como conclusión, el estudio plantea que es más ventajoso comenzar a regular el problema de la contaminación del aire por arsénico mediante una norma de emisión debido a que se puede controlar directamente a las fuentes evitándose la complejidad de fijar un valor de calidad de aire para arsénico. En consecuencia, el Consejo Directivo de la CONAMA mediante el acuerdo N° 3/97, modificó el programa priorizado de normas de 1996, mencionando que "... la regulación de arsénico se llevará a cabo a través de la dictación de normas de emisión en lugar de una Norma primaria de Calidad Ambiental".

7.- Lo anterior, ya que a diferencia de otros contaminantes, el Arsénico tiene la particularidad de ser un contaminante emitido por fuentes específicas -principalmente fundiciones-, por lo que a través de una norma de emisión se puede regular directamente la concentración de dicho contaminante. Asimismo, para la regulación del arsénico, se consideró el tiempo, que se extiende por varios años, entre la dictación de una norma primaria de calidad ambiental, la declaración de una zona como latente y/o saturada y la dictación de un plan de prevención y/o descontaminación para la implementación de las medidas conducentes al cumplimiento de los estándares fijados en la norma primaria de calidad. En efecto, un instrumento muy utilizado en los planes de descontaminación es justamente la fijación de límites de emisión para un contaminante determinado, cuestión que mediante la dictación de la Norma de Fundiciones se logró directamente.

8.- Que, mediante el D.S. N° 165, de 1999, del Ministerio Secretaría General de la Presidencia, se "Establece la norma de emisión para la regulación del contaminante arsénico emitido al aire", cuyas principales medidas fueron establecer límites de emisión másicos para diferentes zonas que, al momento de la dictación de la norma, tenían procesos de fundición

y tostación, incorporando las respectivas metodologías de balance de masa.

9.- Que, posteriormente, se dictó el D.S. N° 75, de 2008, del Ministerio Secretaría General de la Presidencia, que modificó el D.S. N° 165, de 1999, mencionado anteriormente, incorporando la obligación de medir arsénico en las redes de calidad del aire ubicadas en el entorno de fundiciones de cobre.

10.- Que, mediante el D.S. N° 28, de 2013, del Ministerio del Medio Ambiente, se estableció la "Norma de emisión para fundiciones de Cobre y fuentes emisoras de Arsénico" (en adelante, "Norma de Fundiciones"), que incluyó una nueva revisión del D.S. N° 165, de 1999.

11.- Que, la Norma de Fundiciones estableció un plazo máximo de 5 años para que las fundiciones cumplieran con metas de reducción de emisiones de Arsénico, plazo que se cumplió en diciembre del año 2018.

12.- Que, el Ministerio del Medio Ambiente, para evaluar el efecto de la norma de fundiciones de cobre en la calidad del aire por Arsénico, requiere analizar al menos un año completo de datos, el que corresponde al año 2019, que representa el primer año en que se han cumplido todos los plazos para su completa implementación. Dado lo anterior, se solicitó a la Superintendencia del Medio Ambiente (en adelante, "SMA") mediante Of. Ord N° 202969, del 30 de julio de 2020, informar acerca del estado de cumplimiento de la Norma de Fundiciones. En dicho oficio, se solicita informar el cumplimiento de todas las fuentes emisoras de arsénico y de las fundiciones de cobre para el año 2019, por haberse cumplido los 5 años de plazo para implementar los sistemas de control de emisiones. Además, se solicita informar respecto de los resultados del monitoreo de calidad de aire de arsénico para las estaciones que cuentan con esta exigencia, para los periodos que se encuentren disponibles.

13.- Que, mediante Of. Ord. N° 3.450, de 21 de agosto de 2020, del Ministerio de Salud, se ha solicitado al Ministerio del Medio Ambiente, dar inicio al proceso de elaboración de una norma primaria de calidad del aire para Arsénico.

14.- Que, la SMA, mediante Of. Ord. N° 2541, del 17 septiembre 2020, informa el estado de cumplimiento de la Norma de Fundiciones.

15.- Que, mediante Resolución Exenta N° 1.119, de 16 de octubre de 2020, del Ministerio del Medio Ambiente, se ha iniciado el proceso de Revisión de la Norma de Fundiciones.

16.- Que, mediante Memorandum N° 576, de 16 de octubre de 2020, de la División de Calidad del Aire y Cambio Climático del Ministerio del Medio Ambiente, se ha solicitado dar inicio al proceso de elaboración de la norma primaria de calidad del aire para Arsénico. Lo anterior, ya que sin perjuicio de que se aprecia una reducción significativa en los contenidos de Arsénico en el material particulado en la última década, producto de la implementación de la Norma de Fundiciones, , todavía se observa niveles altos en comparación con referencias internacionales de calidad para este contaminante.

RESUELVO:

1.- Iníciase el proceso de elaboración del anteproyecto de la norma primaria de calidad del aire para Arsénico.

2.- Fórmese un expediente electrónico para la tramitación del proceso elaboración de la referida norma.

3.- Créese un Comité Operativo que intervenga en el proceso de elaboración de la norma.

4.- Fíjese un plazo de tres meses, contados desde la fecha de publicación de la presente resolución en el Diario Oficial, como fecha límite para la recepción de antecedentes sobre el contaminante arsénico. Cualquier persona natural o jurídica podrá dentro del plazo señalado precedentemente, aportar antecedentes técnicos, científicos, sociales y económicos sobre la materia. Dichos antecedentes deberán entregarse por escrito en la Oficina de Partes del Ministerio del Medio Ambiente, en las Secretarías Regionales Ministeriales del Medio Ambiente o bien en forma digital en la casilla electrónica: normadearsenico@mma.gob.cl, habilitada para dichos efectos.

5.- Publíquese la presente Resolución en el Diario oficial y en el sitio electrónico del Ministerio del Medio Ambiente.

ANÓTESE, COMUNÍQUESE, Y ARCHÍVESE.



CAROLINA SCHMIDT ZALDÍVAR
MINISTRA DEL MEDIO AMBIENTE

 JNS/EMR/KOV/RCR/BRS/RMG/EMR

Distribución:

- Gabinete de la Ministra.
- División Jurídica.
- División de Calidad del Aire y Cambio Climático.
- Expediente.

SGD-13.288-2020